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Zvezna republika Nemčija
Zvezna republika Nemčija (nemškoBundesrepublikDeutschland) se nahaja v sredi Evrope. Na severu meji na Dansko in Severno ter Baltsko morje, na vzhodu na Poljsko in Češko, na jugu na Avstrijo in Švico, na zahodu pa na Francijo, Luksemburg, Belgijo in Nizozemsko
. Nemčija je ena od ustanovnih članic Evropske unije in tudi ena od gospodarsko najmočnejših članic.
Zvezno republiko Nemčijo sestavlja 16 zveznih dežel:
1. [image: Karte Bundesrepublik Deutschland.svg]Baden-Württembeg
2. Bavarska (Bayern) 
3. Berlin
4. Brandenburg
5. Bremen
6. Hamburg
7. Hessen
8. Mecklenburg-Predpomorjanska (Mecklenburg-Vorpommern) 
9. Spodnja Saška (Niedersachsen) 
10. Severno Porenje-Vestfalija (Nordrhein-Westfalen) 
11. Porenje-Pfalška (Rheinland-Pfalz) 
12. Posarje (Saarland) 
13. Saška (Sachsen) 
14. Saška-Anhalt (Sachsen-Anhalt) 
15. Schleswig-Holstein
16. Turingija (Thüringen)
Glavno mesto in hkrati tudi največje mesto: Berlin
STEREOTIPI O Nemčiji in Nemcih
ŠKRTOST: Nemci veljajo za škrte. Ta prislovična škrtost pa ni le osebnostna lastnost, ki jo moramo spoštovati, ampak se kaže tudi v poslovnem svetu kot skrbnost, natančnost in gospodarnost.
Pri poslovnih stikih moramo to upoštevati pri kritju raznih skupnih stroškov,, predvsem stroškov namestitev, bivanja, skupnih prevozov in pogostitev. Če smo gostitelji, to za Nemce pomeni, da pričakujemo, da bomo tudi pokrili stroške, sicer se je o tem treba pogovoriti in to obvezno vnaprej. Za Nemce ni nenavadno niti nevljudno, če se pred odhodom na kosilo dogovorimo, kdo bo plačnik. Nasprotno, bili bi »neorganizirani in neodgovorni«, če bi se to ne dogovorili vnaprej.
To se kaže tudi pri delu. Nemcem je zelo pomemben velik izkoristek in porabo materialov skrbno načrtujejo in tudi nadzorujejo. 
DELOVNOST: Nemci veljajo za zelo delovne in to pričakujejo tudi od sodelavcev ter prav tako kot od domačinov tudi od tujcev. To se ne kaže le, ko Nemec najame tujo delovno silo in pričakuje od nje določen nivo delovnosti, ampak se to pokaže tudi pri drugih stikih. Na primer sodelovanje v delovnih projektih z Nemci je za druge običajno zelo naporno, saj so urniki zastavljeni vedno zelo delovno, zatrpano, vendar na drugi strani tudi zelo urejeno in dobro organizirano.
PRIJAZNOST: Pri Nemcih vedno naletimo na prijazen sprejem in pripravljenost na to, da nas sprejmejo. So gostoljubni, ustrežljivi, razmeroma dobri gostitelji, kadar menijo, da je to potrebno, lahko pa nas odbijejo in dobimo o njih manj simpatično predstavo zaradi njihove škrtosti. Za Nemca je visok nivo gostoljubnosti, če vas pelje na obed, vendar vam že pred odhodom pove, da bosta plačala vsak svoj del računa. Ravno njihova škrtost včasih naredi lažni prvi vtis o tem, da niso ravno pretirano prijazni, a ko jih bolje spoznamo, vidimo da ne gre za škrtost, ampak bolj za neko pravičnost.
BOGASTVO: Že zaradi njihove dobre organizacije, delovnosti in skrbnega načrtovanja so gospodarnejši, to pa pomeni, da tudi več zaslužijo in so posledično bogatejši. Bogastvo pa pridobivajo tudi na račun njihove skromnosti. 
HITROST: Nemci ljubijo hitrost. Pri delu in tudi v privatnem življenju so zelo hitri - to bodo pričakovali tudi od vas. Ne izgubljajo časa za uvodne dogovore, fraze in druge nepotrebnosti, ki jih pogosto vključujemo v stike z znanci ali z novimi ljudmi.
ZNANOST: Nemci veljajo za narod znanstvenikov. Temu, da imajo tudi v resnici nekoliko večji delež znanstvenikov kot drugod v Evropi, pripisujejo več vzrokov: dobra organiziranost, delavnost, natančnost, »škrtost« oziroma gospodaren odnos do dobrin, pa tudi gospodarski razcvet v zadnjih desetletjih, ki je močno napajal znanost.
NATANČNOST: Ta pa ni prisotna le v poslovnem svetu ampak tudi v vsakdanjih življenjskih situacijah – Nemec vedno vse podatke navaja zelo natančno, če za to nima možnosti, pa obvezno pojasni vzrok. Prav tako so Nemci zelo natančni delavci in to pričakujejo tudi od drugih, tudi ali pa še posebej od tujcev. Nenatančnost zanje ni le osebnostna lastnost, ampak jo jemljejo kot nedelavnost in neodgovornost.
GLASBENIKI: Nemcem se pripisuje tudi velik smisel za glasbo. To se odraža v velikanskem številu glasbenih kulturnih dogodkov, ki se v Nemčiji pojavljajo, saj je ravno glasbi naklonjeno tudi zelo veliko ljudi.
NEMCI V POSLOVNIH STIKIH: Nemci si bodo vedno zapomnili celotno vaše ime, to je za njih znak pozornosti in priznanja, kako pomembni ste zanje. Seveda pa to isto pričakujejo od nas.
Pri Nemcih je rokovanje obvezno in to ob vsakem srečanju. Tudi če se boste z njimi srečali po nekajkrat na dan, se bo rokovanje vsakič ponovilo. Pomembno pa je, da se rokovanje izpelje v pravem vrstnem redu, torej po vrsti po funkciji udeležencev. Rokovanje tudi nikoli ne poteka hkratno, ampak počakamo, da se Najprej opravijo rokovanja med vodilnimi, nato pridejo na vrsti naslednji nivoji. Vsekakor je za njih povsem nesprejemljiv naš koncept rokovanja – torej kdo prej pride v našo bližino in v skrbi za to, da ne bi koga pozabili, opravimo to zelo na hitro in se rokujemo vsi sočasno.
Pri izboru (kam bi šli, kaj bomo jedli, pili…) je vedno odločitev prepuščena gostom in zopet se ravnajo po hierarhiji – če gre za poslovni svet, je to delovno mesto, v privatnem življenju je to največkrat starost.
Naslavljanje je obvezno z gospod/gospa skupaj s celotnim imenom in priimkom. Zelo neodpustno je, če ime pozabimo ali ga napačno izgovorimo.





Posebnostinemškegajezika

	1.Posebnosti:
· Samostalnike pišemo z velikozačetnico: das Haus, die Frau, Der Herr…….
· Rabe člena: die, der, das oder ein und eine

	2. Posebnosti v pripisavi/izgovorjavi:
· Ie-dolgi i
· H…nemih (sredibesede)
· Ä, ö,ü
· ß…ostri s
· ch…beremokot h
· sch…beremokot š
· z…beremokot c
· tsch...beremokot č
· w…beremokot v
· v…beremokof f



Der Artikel (člen)

	1.Določni člen: der, die, das

1. der      1. die    1. das        Pl.   1. die
2. des     2. der   2. des              2. der
3. dem    3. der   3. dem             3. den
4. den     4. die    4. das              4. die

	2. Nedoločničlen: ein, eine

1. ein         1. eine     1. ein 
2. eines     2. einer   2. eines
3. einem    3. einer   3. einem
einen     4. eine    4. ein



	
	


Das Verb

	Starke/Unregelmäßige Verben
	
	Schwache/Regelmäßige Verben

	
	
	

	
	Gemischte Verben
(denken, bringen, brennen, kennen, senden, wissen, werden, nennen, rennen…)
	



	-ss, -ß, -z, -s:
 heißen
 tanzen
 sich setzen, …
(du heißt)

	-eln, -ern:
 sich erinnern
 ändern
wechseln [ZAMENJATI]
 klingeln
 sammeln [ZBIRATI SE, ZBRATI]
(ich welche, ich erinnere mich)

	e-Erweiterung: -t , -d : p, t, k, b, d, g s, -sch, -ch, m, n
 atmen (ich atme, du atmest, er atme, ihr atmet) [DIHATI]
 rechnen (er rechnet)
 warten (du wartest)
 finden (du findest)

	Ausnahmen:
 wissen (er weiß)
 treten (du trittst, er tritt) [STOPITI]
 raten (er rät) [SVETOVATI]
 braten (er brät) [PEČI]
 halten (er hält) [DRŽATI]
 verraten (er verrät) [IZDATI]
 werden (er wird)
 gelten (es gilt) [VELJATI]






Trennbare Verben

1.
	· abfahren [ODPELJATI]
· anfangen [ZAČETI]
· ankommen [PRISPETI]
· aufstehen
· aufhören [PRENEHATI]
· ausziehen[ODITI,RAZVLEČI,,ZPULITI]
· beibringen[NAUČITI,VBITI V GLAVO]
· einkaufen
· herstellen [PROIZVAJATI]
· hinfallen [PASTI]
	· losfahren [ODPELJATI SE]
· mitkommen
· nachfahren [POZNEJE SE PRIPELJATI]
nachdenken über [PREMIŠLJATI]
· vorhaben [NAČRTOVATI]
· wegfahren
· zu
· wiedersehen [PONOVNO VIDETI]
· stattfinden [DOGAJATI,ODVIJATI SE]



Wann fängt das Konzert an?
Wann fing das Konzert an?
Wann hat das Konzert angefangen?


2.
· fern|sehen
· zurück|bleiben[ZAOSTAJATI]
· zusammen|bleiben[OSTATI SKUPAJ]


3. Nicht trennbare Vorsilben:
· bezahlen
· gefallen [BITI VŠEČ]
· erzählen
· vergessen
· zerstören [RAZDEJATI]
· misslingen [PONESREČITI, SPODLETETI](misslang, misslungen)
· empfehlen
· entfernen [ODSTRANITI, IZLOČITI]


4. Verben, die trennbar und untrennbar sind:
· durch-
· über-
· um-      (umfahren: 1.POVOZITI, 2. PELJATI OKOLI)
· unter-
· wieder- (wiederholen: 1.PONOVNO PRINESTI, 2.PONOVITI)
· wider-



Verben mit Präpositionen
Er diskutiert überdas Thema »Keine Zukunft für das Auto«.
	PRÄPOSITION			OBJEKT
PRÄPOSITIONOBJEKT
WÖRUBER? O ČEM?
· Ich freue mich auf das Fernsehprogramm. Worauf freut er sich?
Er freut sich über die späte Sendezeit. Worüber?
· Ich denke an meine Sommerferien? Woran denkst du? Ich denke daran.
· Ich denke an meinen Freund. An wen denkst du? Ich denke an ihn.
· Ich warte auf den Bus. Worauf wartest du? Wartet er auch darauf?
Ich warte auf den Lehrer. Auf wen wartest du? Auf ihn.
	SACHEN
	PERSONEN

	Wo + (R) + PRÄPOSITION
	PRÄPOSITION + FRAGEPRONOMEN im richtigen Fall

	Woran? Daran.
	An wen? An sie, ihn, uns, euch …

	Wofür? Dafür.
	Für wen? Für sie, ihn, es …

	Worauf? Darauf.
	Auf wen? Auf sie, ihn …

	Worüber? Darüber.
	Über wen? Über sie, ihn …

	Worum? Darum.
	Um wen? Um sie, ihn …

	Womit? Damit.
	Mit wen? Mit ihr, ihm, uns …

	Wovon? Davon.
	Von wen? Von ihm, ihr …

	Wonach? Danach.
	Nach wem? Nach ihm …



AUF: +Akk.
	sich freuen auf + Akk.Ich freue mich auf die Ferien. Worauf?
	vnaprej se veseliti

	warten auf + Akk.
Ich warte auf den Zug. Worauf?Ich warte auf den Freund. Auf wen?
	čakati na

	aufpassen auf + Akk.aufpassen auf die Kinder  Auf wen?
	paziti

	achten auf + Akk.Wir achten auf die Fehler. Worauf?
	paziti

	hofen auf + Akk.Er hofft auf die Genesung. Worauf?
	upati na

	sich vorbereiten auf + Akk.auf die Prüfung vorbereiten
	pripravljati se

	sich beziehen auf + AkkDas bezieht sich auf deine Frage.
	sklicevati se na



AN: +Akk./Dativ
	denken an + Akk.
	misliti na

	glauben an + Akk.Glaubst du an Gott?
	verovati

	sich erinnern an + Akk.Ich erinnere mich an meinen Opa. An Wen?
	spominjati/spomniti se na

	teilnehmen an + Dativ
Ich habe an einem Sprachkurs teilgenommen. Woran?
	udeležiti se

	sterben an + Dativan einer Krankheit sterben
	umretiza

	schreiben an + Akk.Ich habe an meinen Freund geschrieben. An wen? =Ich habe meinem Freund geschrieben. Wem?
	

	leiden an + DativEr leidet an einer Krankheit. (Langere Zeit)
Er leidet unter der Hitze. (jetzt  unter)
	bolehatiza



NACH: +Dativ
	fragen nach + Dativ
	spraševatipo

	sich erkundigen nach + Dativ
	povpraševati / poizvedovati

	nach dem Weg fragenIch habe nach dem Weg gefragt.
	spraševatipopoti

	suchen nach + Dativ
	nekajiskati


FÜR: +Akk.
	sich interessieren für + Akk.
Ich interessiere mich für Musik. Ich bin interessiert an Musik
	zanimati se za

	sich entschuldigen für Akk.Ich entschuldige mich für mein Fehlen.
Ich entschuldige mich für das Benehmen. Wo für?
	opravičiti se za

	danken für + Akk.für die Blumen
	zahvaliti se za

	sorgen für + Akk.
	skrbetiza

	sich entscheiden für + Akk.
	odločiti se za



BEI: +Dativ
	sich entschuldigen bei + Dativbei dem Lehrer
	opravičiti se pri/komu

	sich bewerben bei + Dativbei einer Firma
	potegovati se za X pri.

	anrufen bei + Dativ
	

	durchfallen bei + DativEr ist bei der Prüfung durchgefallen.
	pastiskozi/pastipriizpitu.



MIT: +Dativ
	beginnen mit + Dativ =
anfangen mit + Dativ
Wir haben mit der Arbeit begonnen/angefangen.
	začeti z

	sich beschäftigen mit + DativMit dem Problem beschäftigen
	ukvarjati se z

	rechnen mit + DativIch habe mit deiner Hilfe gerechnet.
	računati na nekaj

	einverstanden sein mit + Dativ
Bist du damit einverstanden, dass wir etwas Neues leinen?
	strinjati se

	telefonieren mit + DativHast du mit deiner Mutter telefoniert? Ja, ich habe mit ihr telefoniert.
	govoritipotelefonu z 

	sprechen mit =reden mit =sich unterhalten mit + Dativ
Ich unterhalte mich mit meinem Freund.
	govoriti z

	vergleichen mit + Dativ
	primerjati z

	streiten mit + DativIch habe mit meinen Eltern gestritten.
	prepirati se z



ZU: +Dativ
	gehören zu + Dativzu einer Gruppe gehören
	pripadati

	einladen zu + Dativzur Party/zum Essen
	povabiti

	überreden zu + Dativ
	nekogapregovoriti



AUS: +Dativ
	bestehen aus + DativDie Prüfung besteht aus 2 Teilen. Woraus? Daraus.
	sestavljenobitiiz



UM: +Akk.
	sich bewerben um + Akk.
um ein Stipendium/eine StelleWorum? Darum.
	potegovati se

	bitten um + Akk.
	prositi

	sich handeln um + Akk.
	

	sich Sorgen machen um + Akk.um Ihren Sohn
	delati si skrbizaradinečesa

	sich bemühen um + Akk.um seine Liebe
	potruditi se



ÜBER: +Akk.
	sich freuen über + Akk.Worüber? Darüber.
	veseliti se

	sich aufregen über + Akk.
Die Lehrerin regt sich über die Schüller auf. Über wen?
	razburjati se

	sich beschweren über + Akk.
	pritoževati se

	sich ärgern über + Akk.
	jeziti se

	lachen über + Akk.über den Komiker
	Smejati se nekomu

	streiten über + Akk.über ein Thema
	prepirati se o

	sprechen = sich unterhalten über + Akk.
	

	nachdenken über + Akk.Ich muss nach darüber nachdenken.
	o nečemrazmišljati

	diskutieren über + Akk.
	

	erzählen über + Akk.
	

	sich wundern überdie Technik
	



VON: +Dativ
	träumen von + DativEr träumt von einer schöner Frau.
	sanjati o

	abhängen von + DativDas hängt von den Eltern ab. Von wem?
Das hängt von den Umständen ab? Wovon?
	bitiodvisenodnečesa

	halten von + Dativ
Was hältst du davon/von diesem Mann?= Was meinst du davon/darüber?
	misliti o nečen

	erzählen von
	



UNTER: +Dativ
	leiden unter + Dativleiden unter der Hitze/dem Stress
	



VOR: +Dativ
	Angst haben vor + Dativ
	strahimetipred

	sich fürchten vor + Dativ
vor einem Tier/bösen Menschen/vor Dunkelheit
	strahbitipred
tema



GEGEN: +Akk.
	kämpfen gegen + Akk.
	bojevati se proti



	leiden unter (in diesem Moment) ... der Hitze	
leiden an (länger Zeit) … einer Krankheit
	

	denken an (Gedanken) ... eine Person
denken über (Meinung) … ein Thema
	

	sich freuen auf (Zukunft)
sich freuen über (Ich habe es schon)
	

	kämpfen gegen + Akk.
kämpfen für + Akk.
kämpfen mit + Dativ
kämpfen um + Akk.um die Freiheit kämpfen
	bojevati se proti


bojevati se za


	


Verben mit Vokalwechsel

	ei :
· essen (du isst)
· brechen [ZLOMITI]
· geben
· helfen
· nehmen (du nimmst)
· erschrecken (du erschrickst, erschrak, bin erschrocken) [PRESTRAŠITI]
erschrecken 		     (erschreckte, habe erschreckt)
· fechten [BORITI, MEČEVATI SE]
· fressen
· vergessen
· messen [MERITI]
· gelten (es gilt) [VELJATI, BITI VREDEN]
· treten (du tritts, er tritt) [STOPATI]
· sterben
· verderben
· werfen [VREČI]
· stechen [ZBOSTI]
· werben [OGLAŠEVATI, DELATI REKLAMO]

	eie:
· lesen (du liest)
· sehen
· empfehlen
· befehlen [UKAZATI]
· geschehen
· stehen

	
	ä :
· fahren(du fährst)
· schlafen
· waschen
· fallen [PASTI]
· fangen
· graben [(iz)KOPATI]
· halten [DRŽATI] 
· laden
· lassen
· raten (er rät)
· schlagen
· tragen
· geraten (Er gerätet in Panik.)["USPET"]
· laufen




Modalverben
VOLLVERB: Ich mag diese Musik nicht.
MODALVERB: Ich mag diese Musik nicht zu hören.
· müssen [MORATI]
· dürfen [SMETI]
· können [ZNATI]
· wollen [HOTETI]
· sollen [MORATI]
· mögen [MARATI]

Präsens:Ich muss viel lernen. [Moram se velikoučiti.]
Perfekt:Ich habe viel lernenmüssen. [Moralasem se velikoučiti.]
Präteritum:Ich musste viel lernen. [Moralasem se velikoučiti.]
Konjunktiv II.:Ich müsste viel lernen. [Morala bi se velikoučiti.]


Funktionsverben

	Verb:
	das Verb
	die Phrase

	gehen
	etwas erfüllt sich
	etwas geht in Erfüllung

	halten
	reden
	eine Rede halten (Sie hielt eine Rede.)

	nehmen
	sich verabschieden
	Abschied nehmen

	stellen
	fragen
	eine Frage stellen (Etwas in Frage stellen)

	leisten
	helfen
	jemanden Hilfe leisten

	suchen
	suchen nach
	auf der Suche nach

	schicken
	dich grüßen
	die Grüße schicken

	tragen
	verantwortet sein
	eine Verantwortung tragen

	stehen
	verfügen über [ODREDITI]
	zur Verfügung stehen [ODREDBA]

	
	verdächtig werden
	unter Verdacht stehen

	treffen
	vorbereiten
	alle Vorbereitungen treffen

	
	wählen
	eine Wahl treffen

	bringen
	ordnen
	in Ordnung bringen

	
	beenden
	zu Ende bringen

	sein
	Es wird darüber gesprochen.
	Die Gespräche sind im Gange.

	
	danken
	dankbar sein

	
	erstaunen sein
	in Erstaunen versetzt sein

	haben
	in Eile sein (Ich bin in Eile.)
	es eilig haben (Ich habe es eilig.)

	
	beabsichtigen
	die Absicht haben

	
	weh tun
	die Schmerzen haben

	
	wirken [UČINKOVATI]
	die Wirkung haben

	finden
	anerkannt werden
	Anerkennung finden

	
	aufnehmen [NAVEZATI,ZAČETI]
	Aufnahm finden

	geraten
	sich aufregen
	in Aufregung geraten

	
	vergessen werden
	in Vergessenheit geraten

	kommen
	versteigert sein [PRODATI NA DRAŽBI]
	zur Versteigerung kommen

	
	enden
	zu Ende kommen

	
	besuchen
	zu Besuch kommen/Besuch machen

	machen
	besorgt sein
	sich Sorge machen

	
	spazieren gehen
	einen Spaziergang machen

	
	einkaufen
	Einkäufe machen

	
	reisen
	eine Reise machen 

	geben
	antworten, beantworten
	eine Antwort geben

	
	raten
	jemanden Rat geben

	
	versprechen
	das Versprechen geben

	
	unterrichten
	den Unterricht geben

	
	unterscheiden [RAZLIKOVATI]
	Es gibt einen Unterschied







Infinitivkonstruktion (Infinitiv mit ZU)
· GEBRAUCH:

	1) Gleiche Person:
· es ablehnen[ODKLONITI], es vermeiden [PREPREČITI]
· annehmen/ vermuten [PREDVIDEVATI]
· erwarten
· befürchten [BITI STRAH]
· glauben, hoffen, meinen
· überzeugt sein
· vergessen, verlangen[ZAHTEVATI], versprechen, versuchen[POSKUSITI]
· behaupten
· wünschen…
dass  ZU + Infinitiv
· Ich glaube, dass ich dich kenne.  Ich glaube, dich zukennen.
· Inge verspricht, dass sie kommt.  Sie verspricht zu kommen.
· Er versucht, dass er lernt.  Er versucht zu lernen.
	2) Bei bestimmten Verben:
· anfangen
· sich anstrengen[POTRUDITI SE]
· aufhören
· beabsichtigen[NAMERAVATI]
· beginnen
· fortfahren[NADALJEVATI]
· es versäumen[ZAMUDITI]
· es wagen[UPATI]
· Ich beginne zu lernen.


	3) Nachdem unpersönlichen „es“:
· Es gibt viel zu tun.
· Es ist schön hier zu sein.
· Es macht uns Spaß in die Schule zu gehen.
· Es ist gefährlich nachts allein zu spazieren.
· Es ist erlaubt/verboten Tiere zu futtern.
· Es ist ratsam Obst zu essen.

	4) Nach verschiedene Substantiven:
· Ich habe Angst einen Hund zu treffen.
· Er hat keine Zeit seine Hausaufgabe zu schreiben.
· Sie hat keine Lust zu tanzen.
· Sie hat einen Wunsch weiter zu studieren.
· Sie hat einen Plan nach Ljubljana zu fahren./ Sie plant …
· Sie hat eine Hoffnung gesund zu sein.
· Ich habe vor, das zu machen.
· Wir haben die Absicht, ein neues Auto zu kaufen.



· REGELN:
a. Infinitivkonstruktionen haben nie ein Subjekt
b. Sie werden nur dann verwendet, wenn es für das fehlende Subjekt in Hauptsatz ein Subjekt oder ein Objekt gibt.
· PASSIV:
· Ich befürchte, niemand verstehe nich.
Ich befürchte, dass niemand mich versteht.
Ich befürchte nicht verstanden zu werden.

· Er hofft, er wird zum Empfand bei seinem Chef eingeladen.
Er hofft, dass er zum Empfand bei seinem Chef eingeladen wird.
Er hofft zum Empfand bei seinem Chef zu werden.

· Er glaubt, seine Kollegen informieren ihn besser.
Er glaubt, dass ihn seine Kollegen besser informieren.
Er glaubt seine Kollegen ihn besser informiert zu werden/zu sein.


Das Passiv(werden + Partizip II.)
1.Präsens: WERDEN + Partizip II.
AKTIV:   Die Muterkochtdas Abendessen.
PASSIV: Das Abendessenwird gekocht.

2.Präteritum: WURDEN + Partizip II.
A: Die Muterkochtedas Abendessen.
P:  Das Abendessenwurde gekocht.

3.Perfekt: sein + Partizip II. + "defektni“ Partizip II.(GEWORDEN)
A: Die Muterhatdas Abendessengekocht.
P:  Das Abendessenist gekocht worden.

4.Plusquamperfekt: sein + Partizip II. + "defektni“ Partizip II.(GEWORDEN)
A: Die Muterhattedas Abendessengekocht.
P:  Das Abendessenwar gekocht worden.

5.Futur: WERDEN + Partizip II. + Infinitiv
A: Die Muterwirddas Abendessenkochen.
P:  Das Abendessenwird gekocht werden.

	WERDEN:
	Präsens:
	Präteritum:

	
		ich werde
	wir werden

	du wirst
	ihr werdet

	er wird
	sie/Sie werden



		ich wurde
	wir wurden

	du wurdest
	ihr wurdet

	er wurde
	sie/Sie wurden






das Beispiel:Vater-Kinder-wecken Der Vater weckt die Kinder.
· Präsens: Die Kinder werden geweckt.
· Präteritum: Die Kinder wurden geweckt.
· Perfekt: Die Kinder sind geweckt worden.
· Plusquamperfekt: Die Kinder waren geweckt worden.
· Futur: Die Kinder werden geweckt werden.


Passiv mit Modalverben:
1.Präsens: Modalverb + Partizip II. + WERDEN
A: Die Mutermussdas Abendessenkochen.
P:  Das Abendessenmuss gekocht werden.

2.Präteritum: Modalverb + Partizip II. + WERDEN
A: Die Mutermusstedas Abendessenkochen.
P:  Das Abendessenmusste gekocht werden.

3.(Perfekt): haben + Partizip II. + WERDEN + Inf.Modalverb
A: Die Muterhatdas Abendessenkochen müssen.
P:  Das Abendessenhat gekocht werden müssen.

das Beispiel:Vater-müssen-Kinder-wecken Der Vater muss die Kinder wecken.
· Präsens: Die Kinder müssen geweckt werden.
· Präteritum: Die Kinder mussten geweckt werden.
· Perfekt: Die Kinder haben geweckt worden müssen.

Subjektlose passive Sätze:
· Im Sommer trinkt man viel Bier.
Im Sommer wird viel Bier getrunken.
· Man arbeitet sonntags nicht.
Sonntags wird nicht gearbeitet.
· Man lernt viel.
Es wird viel gelernt.

VON + Dativ:
· Das Haus wurde vom Blitz getroffen.
       die Agensdunggabe
· Das Haus wurde von unserer Firma gebaut.

1.Täter, Ursache:
Das Haus wurde vonunserer Firma gebaut.

1.Mittel,Instrument:
Der Stadt wurde durchfeindliche Bomben zerstört.
Er wurde von der Behörde durcheinen Boten verständigt.
				im Auftrag der Behörde



Nicht passivfähige Verben
= wir können keinen Passiv bilden
· haben, es gibt, kennen, wissen, kosten, enthalten: (Er hat einen Freund.)
· Verben + Akkusativ mit Infinitiv ohne zu: (Ich sehe in spielen.)
· Verben, die in Perfekt mit sein bilden: (Ich bin schnell zurückgegangen.)
· Reflexive Verben: (Ich freue mich auf unsere wieder sehen.)
· Echte unpersönliche Verben: (Es regnet.)


Passiv Paraphrasen
Dieser Wunsch, erfüllen:
	· Dieser Wunsch kann man erfüllen.
	Man

	· Dieser Wunsch ist erfüllbar.
	-bar (das kann sich erfüllen)

	· Dieser Wunsch kann erfüllt werden.
	Passiv

	· Dieser Wunsch ist zu erfüllen.
	zu + Infinitiv

	· Dieser Wunsch lässt sich erfüllen.
	sich lassen + Infinitiv




das Vorgangspassiv

das Zustandspassiv:
Das Haus wird gebaut.[Hiša se gradi.]das VORGANGSPASSIV
Das Haus ist gebaut.[Hiša je grajena.] das ZUSTANDSPASSIV

Wie ist der Zustand?
sein + Partizip II.
Zeiten:
PRÄSENS:Das Haus ist gebaut.
PRÄTARITUM:Das Haus war gebaut.



Futur I.
Ich werde lernen.			
Regel:
	 werden + Infinitivl

		Sg.
	Pl.

	ich werde
du wirst
er wird
	wir werden
ihr werdet
s/S. werden







der  Gebrauch:
1. Ein Zukünftiges Geschehen: [PRIHODNJA DEJANJA]
FUTUR: Ich werde dich um 6 Uhr anrufen.
PRÄSENS: Ich wecke dich um 6 Uhr auf.
2. Versprechung: [OBLJUBA]
Sei umbesorgt. Ich werde dir helfen.
Ich werde dich nicht vergessen.
3. Absicht: [NAMEN]
Einen solchen Fehler werde ich nie mehr machen.
4. Befehl: [UKAZ]
Du wirst jetzt deine Zimmer aufräumen!
Du wirst jetzt sofort die Hausaufgabe machen!
Ihr werdet jetzt sofort ruhig sein!
Vermutung: [DOMNEVA]
Er wird (wohl) Fieber haben.
Sie werden (wohl) schlafen.
6. Prognose: [NAPOVED, PREDVIDEVANJE]
Morgen wird es (wahrscheinlich) regnen.
Nächste Woche wird er schon da sein.

Futur II.
Ich werde gelesen haben.
Du wirst gekommen sein.

Regel:werden + Infinitiv Perfektl
Die Zeitangabe ist obligatorisch.


Gebrach:
1. Vollendetes Geschehen in der Zukunft: [DEJANJE BO ZAKLJUČENO V PRIHODNOSTI]
FUTUR II.: Ich werde das Buch bis Montag gelesen haben.
PERFEKT: Bis Montag habe ich das Buch gelesen.

2. Vermutung für die Vergangenheit: [DOMNEVA, PREDVIDEVANJE ZA PRETEKLOST]
Er wird (wohl) krank gewesen sein. [Verjetno je bilbolan.]
Sie werden (wohl) einen Unfall gehabt haben. [Verjetno so imelinesrečo.]



NEBENSÄTZE

Temporale Nebensätze:
KONJUNKTIONEN:wenn, als, während, solange, nachdem, seit, seitdem, bevor, sobald, sofort
	 + Substantiv im Dativ
	 + Verb

	vor
	
	bevor

	nach
	
	nachdem !Plusquamperfekt + Präteritum!

	seit
	
	seitdem

	bis zu
	
	bis

	bei
	

	wenn (Präsens)
als (Präteritum)

	in
	

	wenn
als
solange

	mit
	
	wenn

	während
+ Genitiv
	


	während
wenn
solange

	gleich nach
sofort nach
	
	sobald
sofort nachdem…



· Vor der Arbeit mussten wir noch viel erledigen.
Bevor wir arbeiten, mussten wir viel erledigen
· Beim Anmelden muss ich dieses Formular ausfüllen.
Wenn ich mich anmelde, muss ich dieses Formular ausfüllen.
· In meiner Freizeit trieb ich viel Sport.
Als ich Freizeit hatte trieb ich viel Sport. (VERGANGENHEIT)
ALS: einmaliges Geschehen in den Vergangenheit
WENN: mehrmaliges Geschehen, im allen Zeiten


Komparative Nebensätze:
KONJUNKTIONEN:wie, als, je…desto, als ob, als wenn
· Er ist so alt, wie mein Vater.
· Sie ist klügerals ihre Schwester.
· Je mehr di isst, desto dicker wirst du.
· Sie sieht so aus, als sie wäre ein Supermodell.
· Sie sieht so aus, alsob sie ein Supermodell wäre.



Kausale Nebensätze:
KONJUNKTIONEN:weil, da
· Er schloss das Fenster, weil es stark regnete.
· Da niemand dort war, ging ich nach Hause.

WARUM? – Weil …
	      - Da … [ZA IZRAŽANJE NEKE ŽE ZNANE STVARI]
· Ich habe keine Hausaufgaben geschrieben, weil ich keine Zeit hatte.
Da ich keine Zeit hatte, habe ich keine Hausaufgabe geschrieben.
· Wegen des Schlechten Wetters bleiben wir zu Hause.
Weil das Wetter schlecht war, bleiben wir zu Hause.
· Vor Schmerzen konnte sie nicht arbeiten.
Sie konnte nicht arbeiten, weil sie schmerzen hatte.
· Aus Liebe macht sie alles für ihre Kinder.
Die macht alles für ihre Kinder, weil sie sie liebt.
Da sie ihre Kinder liebt, macht sie alles für sie.
	· Er war krank. Er kam nicht.
Weil er krank war, kam er nicht.
	Er kam nicht, denn er war krank.
Wegen der Krankheit kam er nicht.
Er war krank, deswegen kam er nicht.
Er war krank, so dass er nicht kam.



Finalsätze:
KONJUNKTIONEN:damit, um…zu, dass
· Er geht in den Laden. Er will Brot kaufen.

WOZU? MIT WELCHER ABSICHT?
· Er geht in den Laden, damit er Brot kauft.
			dass er Brot kauft.
			um Brot zukaufen. gleiche Subjekt(aber nie mit Verben wollen, sollen, mögen)
· Die Mutter schicht ihre Tochter 100€. Sie kann sich eine Jacke kaufen.
Die Mutter schickt ihre Tochter 100€, damit sie sich eine Jacke kaufen kann.  zwei verschiedene Subjekte: um zu+Inf.
· Zum guten Lernen braucht man gute Bücher.
Man braucht gute Bücher, um gut zu lernen./damit man gut lernen kann.
· Wenn man gut lernen will, braucht man gute Bücher.
· Die Eltern gaben ihre Tochter Geld für die Teilnehme an einem Kurs.
Die Eltern gaben sie  Geld, damit sie an einen Kurs teilnehmen konnte.
· Er bittet uns, dass wir zur Polizei gehen.
Er bittet uns, zur Polizei zu gehen.

Verben nach wer steht Infinitiv+zu:
	· auffangen (Ich fange an zu lernen.)
· anbieten (Ich biete dir an zu kommen.)
· aufhören (Es hört auf zu regnen.)
· beschließen (Wir haben beschlossen zu streiken.)
· bitten (Ich bitte dich mir zu helfen.)
· erlauben (Ich erlaube dir nicht zu rauchen.)
· verbieten (Ich habe dir verboten mit ihm zu sprechen. Es ist verboten hier zu rauchen.)
· sich freuen (Ich freue mich dich zu sehen.)
· hoffen (Ich hoffe dich zu treffen.)
	· sein (Es ist zu strafen.)
· haben (Das hast du zu machen. = Du musst…)
· raten (Ich rate dir mehr zu lernen.)
· vergessen (Ich habe vergessen die Hausaufgabe zu schreiben.)
· versprechen (Ich verspreche dich zu besuchen.)
· versuchen (Ich versuche ihm zu erreichen.)
· vorschlagen (Ich schlage dir vor mich anzurufen.)
· brauchen (Das brauchst du nicht zu machen.)



	Subjektsätze:
· Dass du gekommen bist, ist sehr schön.
WAS ist seht schön?
· Wer nicht hören will, muss fühlen.
WER muss fühllen?

	Objektsätze:
WAS? WEM? WEN?
· Ich weiß, dass er gelogen hat.
· Wir fragen Sie, ob sie die Arbeit übernehmen können.
· Ich möchte wissen, wie die Geschichte weiter geht.



Modalsätze: VERGLEICHSSÄTZE
KONJUNKTIONEN:indem, ohne dass, (an)statt dass
1.SO… WIE:
· Er ist so/genauso/ebenso/geradeso reich, wie ich vermutet habe.
· Er verdient genauso, wie wir uns vorgestellt haben.
Er verdient genauso, wie wir uns vorgestellt hatten. Zeitwechsel

2.KOMPARATIV… ALS:nach ander- steht ein Vergleichsatz mit als
· Er ist noch reicher, als ich vermutet habe.
· Er verhielt anders, als wir uns vorgestellt haben.
· Sie hat sicher andere Pläne, als mit uns kommen.

3.JE… DESTO:zeigen einen Vergleich zwischen zwei Komparative.
· Jemehr du rauchst, destoschwierigerwirdesaufzuhören.
Je + Komparativ + Verb am Ende, desto + Komparativ + Verb + Subjekt
                             Nebensatz                                                Hauptsatz
· Je schnelle Autos wir haben, desto bessere Straßen brauchen wir.
Je schnelle Autos wir haben, desto bessere Straßen sollen wir bauen.
Je schnelle Autos wir haben, desto bessere Straßen sollen gebaut werden.
· Er trank viel. Er wurde laut.
Je mehr er trank, desto lauter wurde er.
· Je schneller der Ausländer sprach, desto weniger könnten wir ihn verstehen.
· Das Herz ist schwach. Eine Operation ist schwierig.
Je schwächer das Herz ist, desto schwieriger ist eine Operation.
· Du sprichst deutlich. Ich kann die gut verstehen.
Je deutlicher sprichst du, desto besser kann ich dir verstehen.

	4. STATT:
· Statt der Freunde lädt er seine Verwandten ein.
Statt er seine Freunde einzuladen, lädt er seine Verwandten ein.
Statt dass er seine Freunde einlädt, lädt er seine Verwandten ein.
· Statt eines Apfels, kaufte sie eine Birne.
Statt eine Apfel zu kaufen, kaufte sie eine Birne.
Statt dass sie eine Apfel kaufte, kaufte sie eine Birne.

5. SONDERN
Sie kaufte keine Apfel, sondern eine Birne.
	6. INDEM:
· Man kann durch aktives Leben, jung bleiben.
Man kann jung bleiben, indem man aktiv lebt.

7. WENN:
Wenn man aktiv lebt, kann man jung sein.

8. OHNE
· Ohne Sport kann man nicht fit bleiben.
Ohne Sport zu treiben, kann man nicht fit bleiben.
Ohne dass man Sport treibt, kann man nicht fit bleibt.
· Inge half ihrer kranken Mutter, indem sie alle Arbeit im Haus tat.
· Ich weiß das, ohne dass das du mir sagst.


Konzessive Nebensätze:
KONJUNKTIONEN:obwohl, obglech, obzwar, obschon, tortzdem, ob auch
· Sie raucht, obwohl der Arzt es ihr verboten hat.
Der Arzt hat es ihr verboten, trotzdem raucht sie.
· Obwohl das Wetter schlecht war, machten wir einen Spaziergang.
Trotz des schlechten Wetters machten wir einen Spaziergang.
Das Wetter war schlecht, trotzdem machten wir einen Spaziergang.
Das Wetter war schlecht, aber wir machen einen Spaziergang.
· Obschon sie wenig isst, wird sie doch jeden Tag dicker.

Indirekte Fragesätze:
KONJUNKTIONEN:ob, wann, wie, wo, wohin…
· Er hat mich gefragt: "Hast du mich verstanden?"
Er hat mich gefragt, ob ich ihn verstanden habe.
· Sie hat mich gefragt: "Wann fährst du nach Italien?"
Sie hat mich gefragt, wann ich nach Italien fahre.

Relativsätze:
	
	Maskulinum:
	Femininum:
	Neutrum:
	Plural:

	Nominativ:
	der
	die
	das
	die

	Genitiv:
	dessen
	deren
	dessen
	deren

	Dativ:
	dem
	der
	dem
	denen

	Akkusativ:
	den
	die
	das
	die



· Ich spreche mit dem Bekannten, den ich am Meer kennen gelernt habe.
· Man will das Schloss, in dessen Park jetzt Festspiele stattfinden, renoviert.
· Man hat das Haus, in dem/wo wir 20 Jahre gewohnt haben, gekauft.
· Die kleine Stadt, in die/wohin ich ungezogen bin, gefällt mir sehr.
· In der Innerstadt in Hamburg, wo der Lärm unerträglich ist, möchte ich nicht wohnen.
· Hamburg, das 100 km entfernt liegt, ist mein Heimstadt.
· Alles, was du mir erzählt hast, habe ich schon gehört.
[bookmark: _GoBack]
Nicht, was…
Das schönste, was…
Nachdem demonstrativ Pronomen: alles, nichts, etwas, einiges, weniges… steht ein Relativsatz mit was.
· Die Mutter gibt dem schreienden Baby die Flasche.
Die Mutter gibt dem Baby, das schreit, die Flasche.
· Auf die vom Lehrer gestellten ragen, hat r keine Antwort gegeben.
Auf die Frage, die der Lehrer gestellt hat, hat er keine Antwort gegeben.
Auf die Frage, die vom Lehrer gestellt worden sind, hat er keine Antwort gegeben. (PASSIV)
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